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Как же построить нормальные отношения с ребенком? 
 

Общение ребенку необходимо как пища.  

Плохая пища отравляет организм. Неправильное общение «отравляет» 

психику ребенка, наносит удар его психическому здоровью, эмоциональному 

благополучию.  

Трудные проблемы воспитания вполне разрешимы, если удается вос-

становить благоприятный стиль общения в семье. 

 Большинство родителей воспитывает своих детей так, как их самих 

воспитывали в детстве. 

Давайте посмотрим, как же надо общаться с ребенком? 

Прежде всего, надо безусловно понимать ребенка – любить не за то, 

что он умный, способный, красивый, а за то, что он Ваш, за то, что он есть!  

Психологи доказали, что потребность в любви – одна из фундамен-

тальных человеческих потребностей. 

 Ее удовлетворение  - необходимое условие для нормального развития 

ребенка.  

Эта потребность удовлетворяется, когда вы говорите ребенку, что он 

вам дорог, важен, нужен, что тон просто хороший и сопровождаете это при-

ветливым взглядом, прикосновением, ласковым словом. 

 Рекомендуется обнимать ребенка несколько раз в день, при этом четы-

ре объятия необходимы каждому для выживания, а для хорошего самочувст-

вия нужно не менее восьми объятий в день.  

Подобные знаки внимания питают эмоционально растущий организм и 

помогают ему развиваться психически. 

Если мы раздражаемся на ребенка, постоянно одергиваем и критикуем 

его, то малыш приходит к обобщению: «меня не любят».  

Человеку нужно, чтобы его любили, уважали, чтобы он был кому-то 

нужен и близок.  

Счастливость человека зависит от психологического благополучия той 

среды, в которой он живет, а также от эмоционального багажа, накопленного 

в детстве. А климат и багаж зависят от стиля общения, и прежде всего – ро-

дителей с ребенком. 

 

Что делать, если ребенок не слушается, раздражается? 
Разные дети по-разному реагируют на замечания: одни грустят и теря-

ются, другие обижаются, третьи бунтуют.  

Часто то, что нам кажется простым, для ребенка на самом деле трудно 

выполнимо.  

Не следует замечать каждую ошибку ребенка, обсуждать ее лучше все-

го потом, в спокойной обстановке, а не в тот момент, когда ребенок увлечен 

делом.  

Замечания всегда надо делать на фоне общего одобрения.  

В каждом возрасте для ребенка существует определенный круг дел, с 

которыми он может справиться.  



По мере развития ребенка увеличивается и круг дел, которые он начи-

нает выполнять самостоятельно.  

Иначе говоря, завтра ребенок будет делать сам то, что он сегодня сде-

лал вместе со взрослым.  

Если ребенку трудно, и он готов принять вашу помощь, обязательно 

помогите ему. 

 Возьмите на себя только то, что он не может сделать. По мере освое-

ния ребенком новых действий постепенно передавайте их ему. 

 

Как быть, если ребенок освоил дело, но упорно не хочет его 

делать? (уборка игрушек, постели) 
Необходимо выяснить причину непослушания.  

Возможно, ребенку еще трудно его выполнять, или просто ему важно 

ваше участие, ваша моральная поддержка.  

Это может быть проблема самого ребенка, но чаще она кроется в ваших 

взаимоотношениях.  

Если отношения испорчены, то без дружелюбного и теплого  тона они 

ничего не дадут.  

Тон – главное условие успеха. Не следует занимать позицию НАД  ре-

бенком. Дети очень чувствительны. Здесь хорошо помогают внешние средст-

ва, например, картинки для напоминания, список дел, панорама добрых дел, 

записки от любимого героя . 

Еще одна из причин конфликта – излишняя заботливость родителей, 

которые хотят для детей больше, чем они сами.  

Такие родители, как правило, сами трудно живут.  

У них не остается ни сил, ни времени на собственные интересы и лич-

ную жизнь.  

Сталкиваясь с нежеланием ребенка делать то, что ему положено, неко-

торые родители встанут на путь «подкупа». 

 Они соглашаются «платить» деньгами, вещами, удовольствием, если 

ребенок будет делать то, что от него хотят.  

Это путь опасен и малоэффективен.  

Дело обычно оканчивается тем, что ребенок начинает требовать все 

больше и больше, а обещанных изменений в поведении не происходит. 

Важно помнить, что личность ребенка и его способности развива-

ются в той деятельности, которой он занимается по собственному же-

ланию и с интересом. 

Постепенно снимайте заботу и ответственность за личные дела вашего 

ребенка и передавайте их ему. Позволяйте ребенку встречаться с отрицатель-

ными последствиями своего действия или бездействия. Только тогда он бу-

дет взрослеть и становиться «сознательным». 

Причины трудностей ребенка часто бывают спрятаны  в сфере его 

чувств. 

 В таких случаях его надо послушать.  



Что значит – активно слушать ребенка? 
Активно слушать ребенка – значит «возвращать» ему  в беседе то, что 

он вам поведал, обозначив при этом чувства.  

Если у ребенка эмоциональные проблемы, его надо активно слушать.  

Важно, чтобы  его и ваши глаза находились на одном уровне. Прижми-

те ребенка к себе, придвиньте свой стул.  

Избегайте общения через плечо, смотря телевизор, читая газету, лежа 

на диване.  

Помните, ваше положение по отношению к ребенку и ваша поза – пер-

вые и сильные сигналу о том, насколько вы готовы его слушать. 

Если ребенок расстроен или огорчен, не следует задавать ему вопросы. 

Желательно, чтобы ваши ответы звучали в утвердительной форме. (Ребенок: 

не хочу дружить с Сашей. Мать: Ты на него обиделся.). Помните фраза, 

оформленная как вопрос не отражает сочувствия.  

В беседе важно держать паузу, которая помогает ребенку разобраться в 

своем переживании и одновременно почувствовать, что вы рядом.  

Помолчать хорошо после ответа ребенка – может он что-то добавит.  

Если его глаза смотрят не на вас, а в сторону, то продолжайте молчать: 

в нем сейчас происходит важная и нужная внутренняя работа.  

В вашем ответе полезно повторить, как вы поняли, что случилось с ре-

бенком, а потом обозначить его чувство.  

Ребенок, убедившись, что взрослый готов его слушать, начнет все 

больше рассказывать о себе, тем самым он будет продвигаться в решении 

своих проблем. 

 

Принципы построения общения взрослого и ребенка: 
 Сохраняйте в семье единство взглядов по вопросам воспитания и 

общения с ребенком. 

 Ребенок постоянно должен чувствовать любовь близких к себе. 

 Принимать ребенка следует таким, какой он есть, со всеми его 

особенностями. 

 Проявляйте интерес во время общения, кивком головы, одобре-

нием . 

 Поддерживайте стремление  ребенка к общению со взрослыми 

членами семьи. 

 Общение должно иметь положительный эмоциональный тон. 

Чаще улыбайтесь ребенку в процессе общения с ним. 

 Замечайте успехи и достижения ребенка, радуйтесь вместе с ним. 

 В общении с ребенком  уделяйте внимание не только вербальной 

(речевой) стороне, но и невербальной (неречевой). Используйте  жесты, ми-

мику, взгляд. 

 

 

 


